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en términos relativos, un 43,5 % del PIB, ni más ni menos, y la 
segunda en términos absolutos, solo por detrás de Cataluña . 
Como saben, a 31 de enero de este año, la comisión de 
expertos nombrada por estas Cortes nos emitió un informe 
que hablaba del fondo de nivelación transitorio y también 
de la deuda, y en él se afirma que la deuda ha evolucionado 
durante los últimos años, desde 2009, con el nuevo sistema 
de financiación principalmente por estos motivos.

Por un lado, por la insuficiencia de financiación padecida 
por todas las comunidades autónomas . Esto es así . Todas 
las de régimen común, porque País Vasco y Navarra juegan 
una liga aparte .

La causa es: esta insuficiencia de financiación colectiva afecta 
a todas. Y ¿qué quiere decir esto? Que es necesario poner 
más recursos en el sistema de financiación para que todas las 
comunidades autónomas puedan hacer frente a los servicios 
que prestan de una forma eficiente.

Pero, por otro lado, están las causas específicas. Son las que 
hablan de la infrafinanciación relativa que sufren solo algu-
nas comunidades cuyos ingresos por habitante son inferiores 
a la media año tras año .

Aquí les traigo un gráfico muy ilustrativo que muestra cómo 
la Comunitat Valenciana, si esto es la media, lleva todos estos 
años muy por debajo de la media. Desde luego, hay muchas 
comunidades que están por arriba, pero nosotros mantene-
mos en torno a ocho puntos por debajo de la media.

La derivada de la infrafinanciación específica valenciana 
respecto a la media . . . Perdón, a lo largo de estos años, como 
digo, han sido un 8 % por debajo de la media. Según la esti-
mación realizada de estos 55.000 millones, la cuantía gene-
rada por la infrafinanciación colectiva son 21.323 y la deri-
vada de la infrafinanciación específica, 15.506 millones. 
También hay una parte que está derivada de los costes 
financieros de esta deuda, que son 6.499. Aquí lo tienen, 
un 38,7 % de infrafinanciación colectiva, un 28,2 % de infra-
financiación relativa y un 11,7 % de gastos financieros 
derivados .

Pero tenemos un 21,4 % de la deuda, que son 11.755 millo-
nes de euros, que se generan por otras causas, en parte 
porque la inflación venía de antes, pero también hay una 
parte de esta inmensa deuda que se ha generado por una 
gestión negligente y una utilización irresponsable de los 
recursos públicos por parte del gobierno anterior, que ha 
minusvalorado sin ninguna duda las consecuencias de gastar 
alegremente . (Aplaudiments)

Por esta forma imprudente de gastar, no lo olvidemos, usted 
lo ha dicho también, en 2022 el Botànic alcanzó el mayor 
déficit de la historia, el más alto de todas las comunidades 
autónomas. Tenemos ese récord de tener 3.847 millones de 
euros de déficit, 3.847 millones más de gastos que de ingre-
sos, que se dice pronto. Todo un despropósito.

Como he dicho, el total de la deuda alcanzó los 55.033 millo-
nes de euros en diciembre del 2022, pero es que seis meses 
más tarde, a 30 de junio, ascendía a 57.246, 2.200 millones 
más en solo seis meses . Sin duda alguna, los meses preelec-
torales pisaron el acelerador con este gasto descontrolado, y 
esto, señorías, no es admisible .

Una cosa es gastar para igualarte a la media en sani-
dad, en educación, en servicios sociales, y otra cosa es el 
gasto desbocado y muchas veces sin sustento jurídico del 
gobierno de Ximo Puig, y por el que ahora tenemos que 
hacer frente a unos gastos estructurales que son difícil-
mente soportables. Por ejemplo, el de los costes financie-
ros, que crecen un 112 % entre el año 2023 y el año 2024, y 
serán casi novecientos millones de euros de gastos financie-
ros que tendremos que pagar todos los valencianos.

Sin ir más lejos, hablando de este gasto descontrolado, ayer 
mismo conocíamos la auditoría del sector público de 2022. 
Solo le voy a poner un par de ejemplos, de 42 entidades 
solo 17 tenían la masa salarial autorizada; de 8.000 altas de 
laborales, solo 5.000 de ellas no contaban con la utilización 
preceptiva de presupuestos, y así, decenas de irregularidades 
y quién sabe si algo más. Sonrojante, por decir algo.

Como bien saben, señorías, como consecuencia de las 
concesiones que está haciendo –termino enseguida, presi-
dente– el Gobierno de España continuamente al indepen-
dentismo se ha hablado de esa posibilidad de una condo-
nación de la deuda. La lástima es que sea a cambio de los 
votos que necesita el gobierno de Pedro Sánchez canjear 
por mantenerse en el poder. Y se ha hablado de una condo-
nación de deuda en compensación para el resto de comuni-
dades autónomas .

No sabemos todavía si esto ocurrirá, cuándo será, cuál sea 
el procedimiento, porque realmente hay muchísima opaci-
dad y mucho hablar, pero no llega el momento de tomarse 
las cosas en serio .

Es lamentable que haya gobernantes miopes ante la situa-
ción de excepcionalidad de la Comunidad Valenciana, porque 
estamos en manos, como digo, de gobernantes que son capa-
ces de cualquier cosa por mantenerse en el poder.

No obstante, ya les digo que, llegado el momento, si llega, 
este Consell no tenga ninguna duda que cualquier decisión 
que tome respecto a la deuda pública valenciana acumulada 
durante estos años sea siempre en beneficio y por el interés 
de los valencianos, y por nadie más .

Muchísimas gracias. (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència el vicepresident primer de Les Corts 
Valencianes, senyor Alfredo Castelló Sáez)

El senyor vicepresident primer:

Gracias, consellera .

Pasamos a sustanciar la pregunta número 103, formu-
lada por la diputada Candela Anglés Querol, del Grupo 
Parlamentario Popular, al conseller de educación sobre la 
valoración de la aplicación de los fondos europeos por parte 
del anterior Consell, registro de entrada número 3.718.
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La senyora Anglés Querol:

Gracias, presidente.

Señor conseller, déjeme que le resuma la gestión del Botànic 
para la gestión de los fondos europeos de los programas de 
empleo de Labora, una irresponsabilidad más del anterior 
Consell, y una vez más, por sus ansias electoralistas .

La gestión de estos fondos europeos fue como la de todo el 
sector público empresarial: derroche, despilfarro y descon-
trol. Lamentablemente, Labora era un ejemplo más de la 
colonización institucional a la que nos tenía acostumbrados 
el Botànic. (Aplaudiments)

Como bien sabemos, Labora es un servicio básico para 
garantizar el empleo y la ocupación de los ciudadanos en la 
Comunitat Valenciana, y es por eso por lo que hoy venimos 
aquí a hablar de planes de ocupación. Y desde luego tengo 
que admitírselo, no se lo voy a negar, los planes de empleo del 
gobierno de Sánchez son un éxito.

Mire, Rebeca Torró, exconsellera, ahora recolocada como 
secretaria de estado; Arcadi España, exconseller, ahora reco-
locado como secretario de estado; Pere Rostoll, exdirector 
general, ahora recolocado con el señor Óscar Puente, y ya el 
colofón, que es donde se nota que sí han funcionado bien los 
programas de empleo del PSOE, es...

El senyor vicepresident primer:

Un momento, señora Anglés . Un momento .

¿Pueden guardar silencio todos por favor mientras está inter-
viniendo la oradora? Es muy complicado. Gracias. Un poco de 
respeto por su parte a la oradora .

Puede seguir, señora Anglés .

La senyora Anglés Querol:

Donde se nota que sí han funcionado bien los programas de 
empleo del Partido Socialista es con Ximo Puig. De president, 
senador, diputado autonómico, algún cargo más tenía, que no 
sé si me dejo alguno, a embajador ante la OCDE. En defini-
tiva, señorías, cuesta encontrar... no un año, sino un mes coti-
zado por cualquiera de los cargos del Partido Socialista en la 
empresa privada . (Aplaudiments)

Pero bueno, como dice mi abuelo se pilla abans a un mentirós 
que a un coixo, y con el caso de Diana Morant, el tema roza 
hasta lo absurdo. Miren, noticia del 27 de enero de 2024. 
La señora Morant dice que «uno de cada cuatro empleos 
nuevos que se crea es de ciencia e innovación». La señora 
Morant incluye también datos de profesiones como la foto-
grafía, la traducción o contables. No sé si será que el fotó-
grafo de Sánchez ha hecho ya tantos viajes con el Falcon 
que se creen en el ministerio de innovación que cuenta 
como haber ido a la luna. Para eso sí, para eso sí, que había 
programas de empleo .

Pero ¿saben a quienes dejaban sin dinero? A los valencia-
nos, que esos parece ser que no le importaban tanto, porque 
ustedes arrasaron con los fondos europeos que estaban 
asignados para los planes de ocupación de los valencianos, 
y lo hicieron por su recelo electoralista, gastándose en tan 
solo dos años casi el 80 % de los fondos que estaban asigna-
dos hasta 2027. Y la mayoría, ¿cuándo? Antes de elecciones. 
A repartir dinero público, que eso sí que les gustaba.

Señorías, ¿saben ustedes cuánto dinero se gastaron en 
orientación laboral por medios digitales? Cero euros. ¿Saben 
ustedes cuál es la tasa de paro juvenil en la Comunitat 
Valenciana? El 27,7 %. Y ¿saben cuánto gastaban en talleres 
de empleo juvenil? El 11 %.

En fin, esperemos que después de la auditoría no compro-
bemos como el dinero del Labora gastado por el Partido 
Socialista se dedicó a lo mismo que el gastado por los ERE en 
Andalucía. Porque, al contrario de lo que hacían ustedes, que 
era derrochar el dinero del Fondo social europeo en políti-
cas que no generaban empleabilidad, el gobierno de Mazón 
apuesta de manera clara por las políticas activas de empleo. 
Aquellas que demuestran su eficacia y para aquellos secto-
res que más lo necesitan, las mujeres, las personas paradas 
de larga duración y los jóvenes, aquellos sectores olvidados 
por el Botànic. Se trata de atraer inversiones, modernizar el 
servicio de empleo para hacerlo más eficaz y apoyar a nues-
tros sectores productivos. Y en eso trabaja el Consell de 
Mazón. Y así lo demuestran los datos, liderando la creación 
de empleo en la Comunitat Valenciana, llevando al último 
trimestre de 2023 a la cifra más alta de ocupación desde que 
hay registro, y a la menor cifra de parados en enero desde 
2008. Y eso desde luego que no se consigue despilfarrando el 
dinero de todos los valencianos en amiguismos, enchufismos 
y programas de empleo ineficaces.

Estos datos, señorías, se han conseguido en los prime-
ros meses del gobierno del cambio trabajando, invirtiendo 
el dinero en nuestros sectores productivos, mejorando la 
empleabilidad, la competitividad y la calidad del empleo en 
nuestra tierra.

Y por todo esto, conseller, le pregunto: ¿qué valoración 
hace de la gestión de los fondos europeos en relación con 
los programas de empleo del Labora por parte del anterior 
Consell?

Muchas gracias. (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Muchas gracias, señora Anglés.

El honorable conseller, para responder a esta pregunta .

La pregunta ha sido formulada al final de la intervención.

El senyor conseller d’Educació, Universitats i Ocupació:

Gracias, señor presidente.
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Gracias, señora diputada.

Respecto de la gestión que el Consell del Botànic ha hecho 
de los fondos europeos cabe señalar que, de las aportacio-
nes del Fondo social europeo para todo el período 2021 
hasta 2027, el Consell del Botànic gastó casi todo el presu-
puesto asignado hasta 2027..., lo gastó en tan solo dos años, 
en 2021 y en 2022.

Es decir, que el Consell que presidía Ximo Puig arrasó el 
presupuesto del Fondo social europeo con el que financiaba 
sus actuaciones más significativas en materia de empleo. Así, 
de los más de doscientos ochenta y seis millones de euros 
asignados para el período 2021 a 2027, gastó casi doscien-
tos trece millones en tan solo dos años. Eso se llama eficacia 
del gasto, ¿eh? Se pulieron todo en dos años, los dos años 
previos a las elecciones, lo que representa un 74,3 % del 
periodo completo, con lo cual nos han dejado a este orga-
nismo autónomo con solo 73,3 millones de euros para lo 
que nos queda de aquí a 2027, es decir, para los cuatro años 
que comprenden esta legislatura. Igual es que ya pensaban 
que iban a perder. Supongo que sería por esa razón.

También hemos de contemplar la finalización del grueso 
de los fondos del mecanismo de recuperación y resilien-
cia, que en su mayor parte debían ejecutarse antes de fina-
les de 2023, curiosamente año electoral, y que supusieron un 
importante incremento de los presupuestos en 2022 y 2023.

Así, respecto de los fondos asignados a través de este plan de 
recuperación, transformación y resiliencia de la Unión Europea, 
y en los que había un compromiso del Consell del Botànic de 
finalizar la mayor parte de las inversiones antes del cuarto 
trimestre de 2023, también estamos expectantes y mucho nos 
tememos que nos encontraremos con alguna que otra sorpresa.

Y estamos preocupados, muy preocupados, ya que el Botànic 
no fue capaz de ejecutar algunas inversiones en el plazo 
comprometido, de manera que nos podemos encontrar en la 
situación de tener que devolver estos fondos, con el menos-
cabo que supone, por un lado, que una parte importante de 
esas inversiones no se hayan realizado en nuestro territorio 
y, por otro lado, la devolución de la financiación al estado.

Ante esta situación, nuestra responsabilidad institucional 
nos ha llevado a auditar el impacto real de las actuaciones 
realizadas durante el gobierno del Botànic. Hemos analizado 
el número de participantes que realmente se han insertado y 
han conseguido un puesto de trabajo estable y sostenible, y 
los resultados son concluyentes y clarificadores.

Las actuaciones destinadas a entidades privadas, que tan 
solo fueron de 13 millones de euros, obtienen un porcen-
taje de inserción superior al 80 %. Quiere decir, cada traba-
jador que se ayudaba con una ayuda para que se insertara 
en empresas privadas, el 80 % conseguían un trabajo estable 
unos meses después .

Mientras que con las ayudas destinadas a entidades loca-
les, que es donde ustedes cargaron todo el grueso de los 
fondos, el porcentaje de participantes que obtienen empleo 
no llega al 30 %. Es decir, estamos hablando de más de 
cincuenta puntos de diferencia entre la inserción real que se 
produce en empresas y entidades privadas, frente a la inser-
ción real que se produce en las entidades locales.

Esta situación obliga al Servicio Valenciano de Empleo a 
hacer más con menos e invertir ahora los recursos públicos 
en aquellas políticas que han demostrado ser más eficaces en 
términos de empleabilidad e inserción laboral, así como en 
aquellos programas dirigidos especialmente a los colectivos 
más desfavorecidos.

En cualquier caso, el Consell confirma su apuesta por las polí-
ticas para incentivar el empleo a través de Labora, Servicio 
Valenciano de Empleo y Formación, con un presupuesto que 
asciende a 446 millones de euros. De esta manera, se mantie-
nen los fondos aportados por la Generalitat a Labora en el 
presupuesto para 2024.

La cantidad presupuestada en 2024 es superior a la que 
se destinó en 2021, antes de la llegada de los fondos del 
programa operativo para el periodo 2021-2027 y de los 
fondos del mecanismo de recuperación y resiliencia. De 
hecho, a pesar del fuerte incremento que los fondos euro-
peos han representado en el presupuesto de Labora en 
2021, 2022 y 2023, si comparamos el presupuesto total de 
Labora respecto del número de personas desempleadas en 
el momento de la realización del presupuesto, se constata 
claramente que el gasto por desempleado en la actualidad, 
con el presupuesto de 2024, es similar al del año anterior, 
2023, y muy superior al del resto de los últimos diez años.

Para concluir, quiero indicarle que el Servicio Valenciano 
de Empleo y Formación tiene previsto invertir los recursos 
públicos en aquellas políticas que han demostrado ser más 
eficaces en términos de empleabilidad e inserción laboral, así 
como en aquellos programas especialmente dirigidos a los 
colectivos más desfavorecidos.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Muchas gracias, conseller .

Pasamos a la pregunta número 130 formulada por el dipu-
tado, José Luis Lorenz, del Grupo Parlamentario Socialista, 
al conseller de Educación, Universidades y Empleo sobre 
la creación de centros públicos integrados de formación 
profesional.

Señor Lorenz, cuando usted quiera.

Un momento, pues, si lo hace desde ahí.

Cuando quiera.

El senyor Lorenz Andrés:

Senyor conseller, ¿s’ha plantejat la conselleria continuar 
apostant pels centres públics integrats de la formació 
professional?

Gràcies. (Aplaudiments)


